

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.  
 En la isla, un mes, adelantado 1'50  
 En el resto de España, trimes-  
 tre, id. . . . . 5'00  
 Ultramar y Extranjero, lo que co-  
 rresponda por aumento de fran-  
 queo.  
 NÚMEROS SUELTOS 10 CÉNTIMOS.

# El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas  
 En la primera plana y ga-  
 cetillas, línea. . . . . 0'20  
 En cuarta plana, id. . . . . 0'12  
 (O) nunicados, id. . . . . 0'25  
 Rebaja proporcionada al número  
 de inserciones.  
 LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 3.º

Mahon, jueves, 10 de Mayo de 1883.

N.º 560.

## SECCION POLÍTICA

### LA ALIANZA LATINA

La triple alianza entre los dos grandes estados alemanes é Italia es la negación de un ideal de nuestras escuelas democráticas, la union entre los pueblos latinos, pues Italia elemento esencial para esta union, celebra alianza con Austria y Alemania prescindiendo de la mision y del destino que le está señalado por la condicion de su origen ó de su raza.

La oposicion á este ideal por parte de Italia es sin embargo accidental, pues no habiendo comunidad de raza, de intereses, ni de destinos, no puede adquirir solidez ni permanencia lo que no es lógico ni por tanto natural. Para nosotros no representa esa alianza desengaño ni decepcion.

Para Francia representa desengaño y decepcion porque vé sumarse enemigos, mientras ella se encuentra en una actitud defensiva, en una situacion de actualidad que le permite esperar la realizacion de ideales que siempre es larga, cuando las necesidades aprietan.

La *France*, eco de la opinion democrática en esto de las alianzas, piensa bien, que la natural aliada de Francia es España, por mas que la política oficial y los elementos oficiales de España no se muestren deseosos de adquirir semejantes compromisos, porque á título de representantes y defensores de los intereses nacionales alimentan aspiraciones que hoy Francia no puede satisfacer ó porque piensan que cuando pudo satisfacerlas no las satisfizo, recordando ya al imperio, ya á la misma república en ocasion de nuestra larga contienda civil.

Nosotros creemos como *La France* que la union de los pueblos latinos es necesaria si han de cumplir su mision civilizadora y aun defender su propia existencia como tales pueblos, y si no lo creyésemos por arraigada conviccion, nos haria opinar de esta suerte el ejemplo de Portugal, que, aliado por cerca de un siglo con Inglaterra, ha creído garantizada su existencia á costa de sufrir una explotación perpetua para ver á la postre con amargo desengaño que Inglaterra ha garantizado lo que nadie queria atacar y por tan corto servicio le ha sometido á servidumbre mercantil y ahora por codicia de unas leguas de tierra africana le capitaliza el favor y se lo cobra todo, lo servido y lo no servido.

A nuestro juicio es tan lógica la alianza latina que la consideramos un principio y con nosotros opina en este punto la democracia española, que si no pretende realizar esas empresas que constituyen el fin de las alianzas escritas en los tratados, pretende si la union de pueblo á pueblo, la asimilacion de intereses morales, la proteccion mútua en el terreno de las luchas fecundas de la paz. No hay seguramente en Europa nacion más amada de España que lo es Francia, pues siempre vió con tristeza sus desgracias y con regocijo sus triunfos. La union, pues está hecha, existe en el corazon de ambos pueblos y un día la realizará íntima la democracia.

(*El Liberal.*)

## SECCION DE NOTICIAS

### Nacional

De *El Liberal*:  
 Leemos con dolor, pero sin asombro:

«La diputacion provincial de Leon ha suprimido la subvencion de 3.000 pesetas que daba al instituto de Ponferrada. La de Orense ha hecho lo propio con el colegio de segunda enseñanza de Celanova».

En cambio—ya lo decíamos pocos días há—la diputacion provincial de Leon ha votado 4.500 pesetas anuales para su presidente, que es, por cierto, hermano del ministro de la Gobernacion...

¡Oh, la Santa Hermandad!

Nada hay comparable con la descendencia del actual gabinete.

Sabian los ministros que en estos últimos días todo el mundo se preocupaba de su situacion, y que mientras unos consideraban al ministerio, resuelta é indefectiblemente en crisis, otros la negaban en absoluto, dando al gobierno larga y próspera vida.

Los ministros han querido, y hasta cierto punto han logrado, satisfacer las esperanzas de todos. En el Consejo de anoche plantearon la crisis y la resolvieron también, resultando así que en el trascurso de pocos minutos hemos estado huérfanos de gobierno y logrado la fortuna de que el ministerio haya vuelto á reconstituirse sin detrimento de ningunas de sus importantes individualidades. Procuraremos explicarnos.

Toda la prensa de oposicion ha considerado inevitable la crisis; hasta algunos periódicos ministeriales—*El Correo*, por ejemplo—sin reconocerla explícitamente, han hecho todo lo posible para que, si llegaba el caso, no se le diera por sorprendido.

La opinion pública, con una unanimidad pasmosa en esta ocasion, rigorosamente de acuerdo con la generalidad de la prensa, habia dado su fallo, declarando absolutamente necesaria la crisis.

Personalidades tan importantes como el Sr. Martos y el Sr. Marqués de Sardoal, aunque benévolas al gabinete, no dudaban de la existencia de la crisis, y en esta opinion las seguian no pocos ministeriales, suficientemente razonables para anteponer la lógica inflexible á sus intereses de partido.

El gobierno, por consiguiente, sabia que estaba en crisis y lo sabia tanto, que ya el mismo Sr. Sagasta, sin afirmar que la hubiera, hacia implícitamente la confesion, cuando reclamaba una fórmula para resolverla.

Reunido anoche el Consejo, el jefe del gobierno se hizo cargo de los rumores circulados respecto á la vida del gabinete, de las acusaciones que contra él se formulaban, de las apreciaciones que á elevadas individualidades se atribuian y de la necesidad absoluta de salir de una situacion tan poco airosa y tan ocasionada á serios contratiempos. Todo esto era reconocer hasta cierto punto que el gabinete estaba en crisis y que era necesario hacer algo para contenerla.

Habia, pues, que aprovechar una

buena oportunidad y esta se la proporcionaban los izquierdistas. Si estos no retroducen en sus propósitos—como pudiera suceder—y el señor Diz Romero apoya hoy su proposicion relativa al nombramiento de alcaldes, el señor Sagasta intervendrá en el debate, expondrá el criterio que sobre esta cuestion tiene el gobierno; anunciará que en la ley municipal que debe discutirse en la próxima legislatura se adoptará, para aquellos nombramientos, el procedimiento más liberal; dirá que el gobierno cuenta con la confianza de la corona; hará un llamamiento enérgico á la mayoría y provocará una votacion que demuestre á las oposiciones el robusto poder parlamentario de que se halla revestido y la disciplina de la mayoría.

Sobre la forma de provocar aquella votacion, se hicieron en el Consejo diversas observaciones, por que el gobierno pondrá cuidadoso empeño en que no revista el carácter de un voto de confianza.

Vendra, pues, este acto á vigorizar al gabinete, que ni cree llegado el momento de plantear una crisis ni ha dado valor alguno á los rumores sobre posible formacion de un gabinete Posada Herrera, entre otras razones, porque tiene absoluta seguridad de que el Presidente de la Cámara popular nada haría, en ningun caso, sino poniéndose, desde luego, en inteligencia con el señor Sagasta.

Está el gobierno, por consiguiente, resuelto á reñir una gran batalla y tiene de antemano seguridad en el triunfo. Esta es una noticia que consideramos aprovechable para las oposiciones.

Terminada la parte esencialmente política del consejo, éste se consagró al estudio y resolucion de otros asuntos de una tendencia más acentuadamente administrativa.

El presupuesto extraordinario del ministerio de Fomento fué, en primer término, objeto de sus deliberaciones. Los señores Cuesta y Gamazo habrian tardado muchos días en ponerse de acuerdo sobre aquel punto, pero al fin habrian logrado una transaccion. El ministro de Hacienda ha persuadido al señor Gamazo de las dificultades que el proyectado empréstito de 85 millones de pesetas ofrecia en la practica, por la imposibilidad de darle garantías, teniendo en cuenta la precaria situacion del erario público.

Era mas sencillo para el citado ministro y ménos expuesto á contrariedades, ampliar en el presupuesto de Fomento la consignacion figurada para carreteras, elevándola por ejemplo, hasta la cifra de catorce ó diez y seis millones de pesetas; y el señor Gamazo, cediendo á las indicaciones del señor Cuesta, parece que las aceptó, renunciando, por lo tanto, á que en la presente legislatura se convirtiera en ley el proyecto comprendido en el presupuesto extraordinario.

También se habló del presupuesto de la isla de Cuba, y algo, segun parece, del de Filipinas: respecto al primero es cosa resuelta que el ministro de Marina hace en el ramo de su cargo una economia de 500.000 pesos fuertes, y que la aceptada por el ministro de la Guerra es mucho mayor, excediendo todas, en conjunto de los dos millones de pesos, que por lo

menos habia exigido el ministro de Ultramar.

Hizose despues un resumen de los presupuestos discutidos ya por la Comision general en el Congreso y cálculos sobre la época en que podrán estar votados por las Cámaras.

Despues se habló de las elecciones municipales, que, como es consiguiente, son, por regla general, favorables para los amigos del gobierno; del carácter que van ofreciendo las huelgas en diversos puntos de Cataluña, carácter periódico y especial, que merece estudio, á juicio del gabinete; del último crimen y ramificaciones que pueda tener, descubierto recientemente en Grazelema, y que se atribuye á la ya casi olvidada *Mano Negra*; de algun expediente curioso sobre competencias y de otros asuntos de menor importancia.

A la una y media salieron de la presidencia los ministros, más expansivos y con menos apresuramiento que el sábado último.

Habian hallado la fórmula pedida por el Sr. Sagasta.

Dejaban resuelta la crisis á la manera de Cachupin; quedándose en casa.

Que es, como quien dice, *quedarse* con el país.

Acerca de la llegada á Barcelona del general Primo de Rivera, dice un periódico noticiero.

«El marqués de Estella viene en buen estado de salud, si bien se nota en su rostro la huella del ardiente clima en que ha ejercido el mando supremo durante los dos últimos años y del incesante trabajo que le ocasionaron su activa y fructuosa administracion y los funestos accidentes meteorológicos y geológicos ocurridos en aquel archipiélago en estos últimos tiempos.

Pues por ahí diciendo va  
 La gente bien informada,  
 Que esas huellas no son nada  
 Junto á las que deja allá.

*El Siglo Futuro* empieza así el artículo que dedica al Dos de Mayo:

«El partido tradicionalista, ó sea la comunión católico-monárquica de España, no nació, como algunos fingen creer, en el segundo tercio de este siglo, con motivo de la cuestion dinástica suscitada á la muerte del rey D. Fernando VII.»

Y viene á parar en que el primer hecho de armas de los carlistas ocurrió el día 2 de mayo de 1808.

En punto á sínéresis, puede la ocurrencia correr parejas con aquello que cantaban en una zarzuela, muy en boga hace algunos años:

*El primer can-can de Francia*  
 No se ha bailado en Paris,  
 Que se bailó el dos de Mayo  
 En las calles de Madrid.  
 Solo que esto tiene gracia, y lo otro,  
 es una salida de pié de banco.  
 De banco de sacristía.

De *El Porvenir*:

Un diario conservador publica la noticia de haber construido en España durante los últimos veinticinco años 80 plazas de toros, y á continuacion publica lo siguiente:

«La órden de los capuchinos cuenta hoy con unos 28.000 individuos.»

Por extraña coincidencia, el colega aludido da cuenta de dos grandes

calamidades que pesan sobre el país.

Los conservadores arrecian en su oposicion que es un contento.

La venida del Sr. Romero Robledo les ha dado nuevos bríos para combatir con la situacion, cuyos herederos esperan ser en breve plazo.

Y en efecto, si siguen las cosas como van, es posible que muy pronto volvamos á tener á Cánovas en el poder.

Y despues de los conservadores vendria.... *el diluvio.*

El director general de Comunicaciones ha accedido á la súplica dirigida por la comision de periodistas que trata de organizar los obsequios que se han de hacer á la prensa portuguesa. En su concepto se les concederá franquicia telegráfica como ha quedado acordado en principio despues de una conferencia celebrada entre dicho señor y el director de «La Iberia», Sr. Sanchez Pastor.

Correo de hoy

Ultimos telégramas

DE LOS DIARIOS DE BARCELONA

Madrid 8, 5-25 mda.

Anoche se celebró Consejo de ministros, habiéndose estos ocupado en los festejos con que se agasajará á los reyes de Portugal y en los recursos para realizarlos, así como de la participacion que corresponderá en los mismos á cada departamento. Tambien se acordó en dicho Consejo, auxiliar á la prensa española para atender cumplidamente á los representantes de la portuguesa que acompañarán á los reyes lusitanos. Igualmente los ministros aprobaron la proposicion que les hizo el de la Guerra, referente á las fuerzas que verificarán la gran revista que se dispone en honor de las reales personas de Portugal, en cuya manifestacion militar se calcula que tomarán parte sobre 30.000 hombres.

Madrid 8, 6-40 m.

El señor ministro de Hacienda remitió anoche á la comision general de presupuestos los extraordinarios de todos los ministerios, referentes al próximo ejercicio. En el de Fomento se suprime la partida de 8 millones de pesetas, destinada anteriormente al pago de los intereses y amortizacion del empréstito que se proyectaba. En cambio, se ha incluido una nueva partida, fuerte de sesenta millones quinientas mil pesetas para obras publicas. No se hace en dichos presupuestos ninguna otra innovacion.

Se obtendrán 19 millones como sobrante de la conversion al 4 por 100 amortizable, 13 millones de la conversion de los bonos del Tesoro y 28 millones por los pagarés de bienes nacionales.

Madrid 8, 7 m.

En la villa de Noya se produjo un alboroto con motivo de las operaciones electorales, que motivó la intervencion de la fuerza armada, resultando un muerto y dos heridos.

Madrid 8, 11 m.

Espérase que esta tarde se interpeleará al gobierno en el Congreso sobre las elecciones últimamente verificadas y acerca de la dimision del señor Abascal.

El general Serrano continúa enfermo.

Circulan muchos nombres para el desempeño de la alcaldía de Madrid, pero por ahora nada se sabe de positivo.

Los individuos del ayuntamiento han desistido de presentar sus dimisiones.

Madrid 8, 11-30 m.

En el el Consejo de ministros celebrado anoche se convino en reformar el artículo tercero del proyecto relativo al establecimiento del jurado.

Los estudiantes de la Universidad de Madrid han dirigido una esposicion al señor Moraita, rogándole que desista de fijar su residencia en Barcelona.

Se insiste en afirmar que las oposiciones promoverán un debate de carácter político.

Niégrese que el duque de Fernan-Núñez reemplace al señor Abascal en la alcaldía de Madrid.

Madrid 8, 11-45 m.

La Gaceta de hoy publica una Real orden resolviendo el expediente relativo á la espropiacion forzosa de dos casas propias de D. José Vidal y sitas en la calle de Moncada de Barcelona, en el sentido indicado por las razones alegadas por el recurrente.

Madrid, 8 5-15 t.

En la sesion celebrada hoy en el Congreso el señor Diz Romero ha presentado una esposicion de los tenedores de papel de la Deuda, residentes en Barcelona, pidiendo que se deseche el proyecto relativo á la concesion de un crédito de 85 millones de pesetas con destino á la construccion de obras publicas.

El Sr. Campomanes ha presentado otra solicitando que se discuta pronto la ley de Sanidad.

Madrid 8, 6 45 t.

Continúa la huelga, si bien hasta ahora guardan una actitud pacífica, de los 1100 operarios penados que trabajan ordinariamente en los talleres del presidio de Valladolid.

La opinion general se muestra favorable á la continuacion del señor conde de Xiquena en el desempeño del cargo de gobernador civil de Madrid.

Los tenientes de alcalde han presentado la dimision.

Corre el rumor de que el señor Leon y Castillo sustituirá al señor Abascal en la alcaldía de Madrid.

Madrid 8 8'45 n.

En la sesion que hoy ha tenido lugar en el Senado el señor marqués de la Vega de Armijo ha ofrecido que en breve se traerian las ratificaciones de los tratados de comercio ajustados con Suiza y Suecia.

Ha continuado luego el debate acerca del establecimiento del jurado combatiendo el Sr. Mena y Zorrilla el artículo 27 del proyecto, que ha sido defendido despues por el señor Romero Giron.

Madrid 8 11 n.

La mayoría del Ayuntamiento ha presentado la dimision.

Se atribuye importancia á la conferencia que han celebrado los generales Primo de Rivera y Martinez Campos.

Mañana empezará en el Senado la informacion sobre el Código de Comercio.

Se ha firmado el convenio postal entre España y Portugal.

Paris 8, 11 m.

El príncipe de Bulgaria llegó ayer al anocheecer á Cattaro, donde fué recibido por las autoridades civiles y militares de la poblacion, y en la mañana de hoy ha vuelto á salir para Cetinje.

Paris 8, 6-20 t.

Han sido llevados ante los tribunales algunos periódicos de los departamentos por haber incitado á los deponentes de las Cajas de Ahorros á que retirasen sus depósitos.

Londres.—Circula como muy váli-

do el rumor de que han surgido graves divergencias en el seno del gabinete inglés.

Inglaterra ha manifestado que aceptaba el nombramiento de Wasa-Bajá para desempeñar el cargo de gobernador del Líbano.

Paris 8, 9-6 n.

La Cámara de los diputados ha aprobado despues de la primera lectura la ley contra los reincidentes.

M. Lanjuinais ha manifestado en nombre de la derecha que lamentaba la falta de los medios moralizadores que proporciona la religion; pero que votaria no obstante la ley, porque seria mas necesaria que nunca á consecuencia del sistema de las escuelas sin Dios.

Paris 8, 9-10 n.

Pera.—M. Validoff ha recibido las correspondientes instrucciones para que se adhiciese á la designacion de Wasa-Effendi para el cargo de gobernador del Líbano.

Madrid 9, 4'50 mda.

La Gaceta publica una real orden disponiendo que los museos provinciales de Bellas Artes continúen bajo la direccion y custodia de las comisiones de monumentos, donde no existan Academias. Tambien dispone la Gaceta la provision de varias cátedras.

La comision general de presupuestos aprobó en su sesion de anoche el de ingresos, sin modificaciones de importancia. Hoy se reunirá la propia comision para discutir el presupuesto extraordinario del ministerio de Fomento, asistiendo á la comision los señores Gamazo y Pelayo Cuesta.

Se asegura que dentro de pocos dias llegará á Madrid el señor duque de Fernán Nuñez.

Se ignora en absoluto el pensamiento del Gobierno sobre la designacion de alcalde de esta corte. La generalidad cree que el segundo alcalde señor Martinez Brau desempeñará con carácter interino la alcaldía, no resolviéndose la cuestion hasta despues de la marcha de los reyes de Portugal.

El sábado se presentará al Congreso el dictamen de la comision de presupuestos.

Todo el mundo atribuye gran importancia al debate político que hoy se planteará, de manera que excita la curiosidad pública habiéndose repartido un gran número de papeletas para ocupar las tribunas de la Cámara.

El temporal de aguas que reina en gran parte de la Península, comprende 18 provincias.

Bolsin.—4 por 100 interior perpetuo, fin de mes, 65'45 próximo, 65'95.

BOLSA DE BARCELONA

Cambios corrientes del 8 Mayo.

EFFECTOS PÚBLICOS	DINERO	PAPEL
Consolidado exterior . . . . .	64'40	64'50
Tits. provisionales del 4 p'100 . . . . .	65'37	65'45

ACCIONES

Banco de Barcelona . . . . .	82'00	83'00
Catalana general de Crédito . . . . .	83'00	84'00
Crédito Mercantil . . . . .	52'25	53'25
Banco de Cataluña . . . . .	24'50	24'75
Ferrocarril de Almansa . . . . .	187'00	188'00

OBLIGACIONES

Empréstito provincial . . . . .	102'00	102'50
Ferrocarril Norte de España . . . . .	67'15	67'40
Id. Almansa . . . . .	53'00	53'25
Compañía Trassatlántica . . . . .	101'00	101'50

CAMBIO

Sobre Londres á 90 d. fecha . . . . . 47'40

MAHON

De cada dia se hace mas y mas evidente el poco aprecio y el mal concepto en que «El Bien Público» tiene á sus lectores. Ayer dedica un estenoso suelto á convencerles, 1.º que los demócratas al

acudir á las urnas en las pasadas elecciones municipales, no se propusieron el triunfo de su candidatura, sino solo desplegar todas sus fuerzas para tener el gusto de contarlas; 2.º que aunque no hubo lucha alguna, el número de electores que acudieron á los comicios, es el número total de partidarios que tiene las ideas democráticas en esta ciudad; y 3.º que el partido democrático no encontró á doce personas en su seno para formar la candidatura plena.

A la verdad podríamos casi prescindir de contestar á tales sandeces, porque nosotros formamos mejor concepto de los abonados de «El Bien Público» que el mismo periódico, y no creemos fácil que admitan como buenas patrañas tan mal urdidas. Sin embargo, para que no se nos tache de descortesés, vamos á dedicarle algunas líneas

Tan demostrada está la superioridad cada dia creciente de las fuerzas democráticas en esta ciudad sobre las de los carlo-conservadores, que solo risa y conmiseracion nos inspira, ese partido ayer llamado conservador con Cánovas, y hoy monárquico-liberal con Sagasta, que se presta á todas las evoluciones con tal de conservar algun valimiento para sostener en sus destinos á los pocos afiliados que le quedan. Y si no díganos «El Bien Público» ¿qué otro motivo tuvieron sus amigos los carlistas y conservadores, al renunciar á la lucha, mas que el convencimiento íntimo de su impotencia, y el temor de poner de manifiesto su descrédito cada dia mayor en el país? Bien revelan ese convencimiento y ese temor, la condicion que al tratarse de formar una candidatura mixta propusieron, de que todos los electores de uno y otro bando debian votarla. ¿Cual no seria la conviccion de sus exiguas fuerzas, que aun teniendo la previa seguridad de que sus candidatos serian votados sin oposicion, impetraban los sufragios de los demócratas para no hacer patente su inferioridad!

Y sin embargo «El Bien Público» olvida la lastimosa situacion de sus amigos, para acordarse tan solo del número de electores que han tomado parte en la última eleccion, que en su concepto fueron muy escasos. Cuando quiera animacion en los colegios, aconseje nuestro colega á los carlistas y conservadores que hoy defiende, á que se presenten, y será á no dudar el medio más seguro de lograr que los electores acudan compactos y en gran número á los comicios, con el solo objeto de combatir á sus amigos.

Por lo demas no debiera estrañar en lo más mínimo ver figurar en la candidatura democrática á personas no afiliadas á nuestro partido, porque éste sabe que la Municipalidad debe administrar los bienes de todos y desea que todas las fracciones es-

tén en ella representadas. La conducta del comité merecerá á no dudar el aplauso de todas las personas sensatas, que saben que en los Ayuntamientos como en todos los cuerpos colectivos es conveniente que haya oposicion en bien de los intereses cuya gestion les está encomendada.

Sólo «El Bien Público», para diferenciarse de los demas, opina por lo visto lo contrario, para proseguir sin duda la poco digna conducta de criticar las personas y no los actos de los concejales.

Dice «El Bien Público» que el partido democrático ha tenido que echar mano para completar sus candidaturas de cuatro señores del partido monárquico liberal. Esto es completamente falso como el público sabe, y si no temiéramos disgustar á los señores á que se refiere, le suplicaríamos que hiciera públicos sus nombres para demostrarle que, ó no han sido votados por nuestros amigos, ó han hecho aquellas manifestaciones públicas de no pertenecer á partido alguno.

Nos pregunta «El Bien Público» si estamos satisfechos del resultado de la última eleccion. ¡Qué hemos de estar hombre! quienes lo están son tus amigos que se chupan los dedos de gusto.

Dice el mismo colega, que el total de electores que votaron las candidaturas presentadas por el Comité, es el número de partidarios que tienen las ideas democráticas en esta ciudad. Si, eh? pues con todo y ser tan pocos, se le quitaron al partido conservador las ganas de enseñar su cara de Viernes Santo. ¿Cuántos serán ellos?

Dice el organillo de los conservadores, que hemos acudido á las urnas con el objeto de hacer un recuento de nuestras fuerzas.

Te equivocas, hijo; hemos acudido a las urnas, entre otros motivos, para demostrarte que las amenazas que nos dirijas hace algun tiempo, profetizándonos una derrota que nos sería *mucho más sensible que todas las demas juntas*, no eran más que bravatas y fanfarronadas de tus amigos, hijas del despecho que siempre les ha causado ver la digna actitud de la inmensa mayoría del cuerpo electoral.

Dice ayer «El Bien Público»:

«Por la Alcaldía de esta ciudad se ha ordenado al encargado de la cobranza del repartimiento del déficit de consumos del año económico de 1881-82 que sin levantar mano, proceda al apremio de segundo y tercer grado contra los contribuyentes morosos al citado repartimiento.

Primer regalo despues de las elecciones.»

Primer regalo que nos hicieron los conservadores con su decantada *influencia*.

El Ayuntamiento incluyó en su

presupuesto una cantidad para cubrir sin reparto el déficit de consumos del año pasado y la comision provincial lo echó a tierra, disponiendo que se hiciera repartimiento por fuerza.

El Ayuntamiento ha dado plazos bastante largos á los contribuyentes para pagar sus cuotas, de manera que los pocos que quedan sin satisfacerla, se puede asegurar que es por no querer hacerlo.

Todos los cargos que «El Bien Público» inventa contra nuestros amigos, le caen en la cara.

Segun vemos en los diarios de Barcelona, a las nueve de la mañana de ayer zarpó para Rosas la fragata española de guerra y de madera «Carmen», escuela de guardias marinas, que con los demas buques de la escuadra de instruccion se hallaba allí fondeada.

En cuanto se hallen provistos de carbon todos, pasarán á agregarse á la «Carmen» en dicho punto; de modo que nada se decia de su venida á Mahon.

Han sido convocados para el domingo 13 del corriente á las diez de su mañana, los concejales y secretarios designados para las mesas electorales, para practicar el escrutinio general de concejales.

Copiamos con gusto las siguientes lineas de «El Liberal» de Madrid por referirse á un paisano nuestro, por mas que haya algunos detalles equivocados, que seguramente sabrán subsanar nuestros lectores, que conocen como nosotros al señor Oliver:

La colonia de San Juan

El sábado hubo comida de etiqueta en casa de la duquesa Angela de Medinaceli. Esta comida se celebró en honor de un joven agricultor, á quien tres dias antes no conocia la misma ilustre dama, el señor Oliver, hijo del propietario de la colonia de San Juan, cerca de Vicien (Huesca).

¿Qué ha hecho el señor Oliver para obtener de la duquesa de Medinaceli una deferencia personal que ella escasea tanto? Vamos á decirlo, porque merece la pena seguramente de que lo conozcan todos los que aman la prosperidad del país.

El propietario de la colonia de San Juan es un mallorquin emprendedor que adquirió en Méjico estimacion, crédito y fortuna por su inteligencia é integridad en los negocios. La vida de este comerciante parece una novela de Gabriel Ferry: viajes por desiertos, hambres, combates con los pieles rojas y comanches...; pero no tenemos espacio para relatarla. Perdió al fin el capital adquirido, y con fortuna escasa volvió á España: estableciéndose en Barcelona. Se dedicó á la agricultura; compró en Huesca los terrenos á que nos referimos, y, aplicando á su cultivo los adelantos mas recientes y útiles de la ciencia é industria modernas, ha hecho de Huesca la provincia mas adelantada en la aplicacion de estos inventos.

Se ha dedicado especialmente á cultivar la vid; obteniendo fabulosos resultados. Véase el modo. Encargó á Inglaterra dos máquinas de vapor; y enganchándolas a un arado de su invencion, prepara las tierras admirablemente. Con su arado obtiene una labor de 80 á 90 centímetros de profundidad, removiéndolo en diez horas laborables diez y seis millones de kilogramos de tierra. En estas diez horas, y con empleo de veinticinco hombres planta diez mil cepas. El arado Oliver es el que hasta el día llega á mayor profundidad, facilitando más que otro la plantacion de la vid, por la economía que se obtiene

de tiempo y de dinero. El señor Oliver calcula en la mitad el coste de la plantacion con las máquinas.

Estas máquinas, con todos los aditamentos necesarios para la labor, le importan doce mil duros.

La colonia tiene mas de mil hectáreas: hay plantado un millon de cepas y dentro de un año habrá el total que consiente el terreno: otros dos millones.

Las máquinas de vapor trasladan al sitio de la labranza una casa con todas las dependencias necesarias para vivir en el campo: de este modo no hay necesidad de regresar al punto de partida. Son una quinta de labor ambulante.

Habiendo tenido necesidad, por haberse retrasado el envío de los sarmientos, de apresurar la plantacion, Oliver aplicó la luz eléctrica á las máquinas, obteniendo completo resultado.

Las pruebas de este arado se realizaron ante las autoridades de Huesca, propietarios de aquella region é ingeniero agrónomo. Algunos propietarios han adoptado ya este sistema, apesar de su coste inicial, colocándolo á la provincia de Huesca al nivel de las naciones agrícolas mas ilustradas.

Este sistema de cultivo es propio tambien para pequeñas extensiones y el señor Oliver tiene encargadas dos máquinas pequeñas, que funcionarán no solo para el cultivo, sino para la traccion, sustituyendo el empleo de la fuerza animal, tan costosa.

El señor Oliver viene luchando con la escasez de agua, y construye en la actualidad un pozo artesiano. Tiene sus esperanzas mejores en la construcción de un proyectado pantano en las inmediaciones.

La elaboracion del vino la obtiene por un sistema especial, que le ha merecido varias medallas.

Como es natural dentro de la colonia hay talleres de herrería, carretería, pipería, etc... y el manejo de las máquinas de vapor está ya á cargo de españoles.

Estas máquinas han sido aplicadas por los ingleses en la guerra de Egipto, para la construcción de trincheras. El enorme surco y el monton de tierra que delante de este surco levanta la reja, ofrecen perfecta defensa.

La Colonia, como hemos dicho, se halla situada cerca de la estacion de Vicien, á 240 metros sobre el nivel del mar; y atravesada por la carretera de Zaragoza á Huesca; de donde dista unos doce kilómetros.

Se halla rodeada de esos árboles de hierro que se llaman *para-granizos*: y, en efecto, la colonia no ha sufrido con las tempestades los estragos que otras tierras próximas.

Basta lo dicho para que se comprenda el espíritu civilizador del propietario de la colonia de San Juan, su iniciativa y sus grandes servicios á la agricultura.

El señor Oliver tiene, ya lo hemos dicho, un hijo que le ayuda y sustituye en sus trabajos: este distinguido joven ha venido á Madrid y ha sido presentado á la duquesa de Medinaceli por el conde de Parsent, propietario tambien de Huesca, recibiendo en representacion de su padre, la distincion que motiva estas lineas. En el antiguo palacio de Medinaceli hubo comida y reunion para festejar las glorias de nuestros agricultores.

Es muy justo que los bienhechores del país, obtengan de nuestra aristocracia las distinciones que solo suelen dispensarse á los hombres políticos, á los diplomáticos y á los cantantes.

Sabemos que *La Ilustracion Española y Americana* publicará el dibujo de las máquinas.

Pasajeros llegados hoy á bordo del «Puerto-Mahon».

DE BARCELONA

D. José Carreras, Pedro Lluch, José Viudez, Juan de D. Richart, Josefa Pons, José Anglada, Miguel Seguí, Jaime Fugores, 2os soldados, Manuel Fita, José Villalonga, Antonio Pons, Catalina Valent, Dolores Buras, Gabriel Bagur, Jaime Miret, Jaime Seguí, Jose Seguí.

DE ALCUDIA

D. Juan Pons, Bartolomé Tous, Francisco Manresa y una hija, Rosa Perelló.—Total 24.

BOLSA DE MADRID

9 Mayo.

4 por 100 Interior perpétuo . . . 65'450  
4 por 100 amortizable . . . . . 76'500  
Billetes hipotecarios de Cuba. . . 96'400

BOLSA DE BARCELONA

9 Mayo.

4 por 100 Interior. . . . . 65'300  
4 por 100 amortizable . . . . . 76'750  
Billetes hipotecarios de Cuba. . . 96'375  
Banco Hispano Colonial. . . . . 63'000  
Acciones ferrocarril Francia. . . 83'750  
Id. Norte. . . . . 111'000  
Id. Alicante. . . . . 101'250  
Id. Orense. . . . . 26'000  
Obligaciones Francia . . . . . 61'000  
Id. Orense. . . . . 44'500

Crónica religiosa.

SANTO DE HOY.

San Antonio arzobispo.

CULTOS.

Corte de María.—Mañana se hace la visita á Ntra. Señora de la Asuncion en la parroquia de San Francisco.

SANTO DE MAÑANA.

Stos. Poncio, Florencio y Eduardo.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS.

SOL.—Sale á las 4 h. 51 m.—Pónese á las 7 h. 02.

LUNA.—Sale á las 08 h. 07 m. de la M.—Pónese á las 10 h. m. 48 de la N.

Crónica marítima.

Buques entrados

Dia 9.—De Palma javeque *Esperanza*, pat. Miguel Landino, con 5 trip. y efectos.

Dia 10.—De Barcelona vapor-correo *Puerto-Mahon* capitán D. José Pons con 23 trip. efectos y la correspondencia.

Buques despachados

Dia 9.—Para Puerto Colom laud de pesca *Santonny*, pat. Miguel Amengual, con 2 trip., 2 pas. y lastre.

Anuncios preferentes

Anton Pericon W

Queremos hacer un bien á nuestros lectores recomendándoles diariamente el selecto *vino de Jerez*, de fama universal, conocido con el nombre de Anton Pericon W., especialidad de D. Manuel Morales Ramirez, vecino de Jerez de la Frontera. Este higiénico vino se consume hoy en las mesas de gran tono con preferencia á los Burdeos, por carecer en absoluto de alcohol agregado, pues si bien fortalece el estómago por su mucha vejez, no ataca la cabeza y lo recomiendan los médicos por las buenas propiedades que posee.

Se vende en Mahon en casa de D. Miguel Estela, Rampa de la Abundancia, 34.

D. Francisco Timoner, Castillo (estanco.)

D. José Ponsetí, Castillo, 72.

Café Dineret, Nueva, 1.

Comision del Banco Hispano Colonial en Mahon.

Aprobadas por la Gerencia de dicho Banco las facturas del cupon n.º 5 de las acciones domiciliadas en esta Comision, desde mañana de 9 á una del dia pueden presentarse sus dueños á cobrar el importe que les correspondo, calle de la Infanta n.º 26.

Mahon 10 de Mayo de 1883.—Juan Taltavull.

TELÉGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid, 10, 11'00 m.  
Mahon, 10, 2'39 t.

La Comision de presupuestos ha aprobado el extraordinario de gastos é ingresos. Esta noche discutirá el referente á Obras Públicas.

# GOLPE TREMENDO

## 15 dias y no mas de cuasi regalar los géneros existentes EN EL ESTABLECIMIENTO DE JOAQUIN RITA

**CALLE NUEVA, N.º 8**

Las compras importantes que he efectuado en mi último viaje, me obligan por falta de local á vender los géneros DURANTE 15 DIAS á los siguientes precios:

PAÑUELOS para bolsillo á peseta docena.  
MANTAS JAPONESAS á 9 reales plata una.  
REFAJOS LISTA á 3 reales plata uno.  
SEMI-MERINO DE LANA á 4 céntimos palmo.  
LANAS ESMIRNIANAS á 2 céntimos palmo.  
LISTAS á 2 céntimos palmo.  
CORTES PANTALON VERANO á 2 y media pesetas corte.  
PATENES ALGODON á 5 y medio céntimos palmo.

PAÑUELOS BOLSILLO para señora y caballero, preciosas cenefas, á 8 céntimos uno.  
TELA HILO á 5 reales vellon cana.  
LANILLAS 7 palmos ancho á 19 céntimos palmo.  
INDIANAS magníficos dibujos á 4 céntimos.  
CRETONAS muebles superiores á 5 y medio céntimos.  
PAÑUELOS HILO á 9 reales plata docena.  
SEDA EN CARRETES, la de pesetas, á 25 céntimos carrete.

**NO DESCUIDARSE**

**CALLE NUEVA, 8**

**NO DESCUIDARSE**

### SUBASTAS

El dia 30 del corriente, á las once de la mañana, se venderá á voluntad de sus dueños en licitacion verbal, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, el almacen núm. 108 del Anden de Levante de este Puerto, antes fábrica de curtidos, de los señores hermanos Portella y Inglés.

El precio de la venta podrá satisfacerse á plazos con arreglo á las condiciones que están de manifiesto en el despacho de dicho Notario. Los que quieran examinar dicho almacen podrán verse con José Gomila que habita en las inmediaciones del mismo.

El domingo 15 del actual á las 11 de la mañana se venderán en pública subasta á voluntad de su dueño, las casas núms. 138-140 de la calle de la Infanta y núms. 9-11 de la calle del Santo Cristo de esta ciudad. Los títulos de propiedad obran en poder del Notario D. Francisco Andreu.

### Para vender

Lo está la casa núm. 14 de la calle de lo Plana.  
Para su informe dirigirse calle del Castillo núm. 64.

### Al público

En la calle Bastion, 11, casa de Juan el Ciego, se compran huesos, trapos, retazos carton y papel y desperdicios de zuela y pieles.

### Lecciones de francés

D. Juan Alcántara las dará á cuantas personas deseen aprenderlo ya sea en su propia casa ó á domicilio segun convenga á los discipulos.  
Para mas detalles verse con dicho señor, calle de la Luna, 38.

### LA MEJOR OCASION

para el que tenga deseos de establecerse sea en confiteria, sombrereria ó zapateria, etc. Está para alquilar con su correspondiente estanteria y escaparate, la casa calle Castillo número 37. Para su informe dirigirse en la misma.

Listas de embarque  
Imprenta de EL LIBERAL

## Monsieur Pradère

19, Calle Nueva, 19

Pone en conocimiento del público que se acaba de recibir un buen surtido de anteojos y lentes de color que se venderán á precios nunca vistos de 8 á 10 reales vn. par.

### LENERIA

Ropas de hilo y algodón de 4 palmos ancho á 5 reales vn. cana.  
Ropas de hilo puro de 4 palmos desde 8 hasta 30 reales vn. cana.  
Pañuelos con caja de lujo á 10 reales docena.  
Una verdadera ganga en pañuelos blancos ingleses desde 24 hasta 48 reales docena.  
Servilletas granito á 18 reales docena.  
Manteles idem de 6 á 7 palmos á 8 reales. 15

## AGUAS MINERO MEDICINALES

DE

### MARMOLEJO

De certificados facultativos resulta que estas maravillosas aguas han curado las enfermedades siguientes: albuminuria, anemias, astenia nerviosa, arenillas, cálculos viliares, catarros gástricos crónicos, catarros vesicales é intestinales, cloro anemia, clorosis, cólicos nefríticos y hepáticos, convalecientes de fiebres graves, diabetes sacarina, dispepsias en todas sus formas, disenteria crónica, disurias, enteralgia, enteritis crónica, espermatorrea, fiebres intermitentes crónicas, gastralgia, gastritis crónicas, hemorragia del estómago, hepatalgia, hepatitis crónica, hiperclorinuria, hiperhemia hepática, hipocondria, histerismo, ictericia crónica, infarto hepático y esplénico, infarto del hígado y del bazo, leucocithemia, litiasis úrica (mal de piedra), obesidad, piel nefritis, poliuria, quituria (orina lechosa), retencion é incontinencia de orina, úlceras simples y lesiones orgánicas del estómago.

Sin perder ninguna de sus virtudes medicinales se venden estas aguas á los precios de 3, 4 y 6 reales botella, segun cabida, en las principales farmacias, fondas y restaurants, y por cajas de á 12, dirigiéndose al administrador en Marmolejo, ó á la direccion, calle de Serrano, 35, Madrid.

### Adm.º de Loterías

de 1.ª clase núm. 5.—Mahon

Queda abierto en esta Administracion, situada en el Estanco de la Calle de la Arravaleta de esta ciudad, el despacho de billetes para el sorteo de la Loteria Nacional que se ha de celebrar en Madrid el dia 17 de Mayo.

Ha de constar de dos series, de 26.000 billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á tres pesetas, y distribuyéndose 569.400 pesetas en 1.268 premios para cada serie, de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 . . . . . de . . . . .	80.000
1 . . . . . de . . . . .	40.000
1 . . . . . de . . . . .	20.000
1 . . . . . de . . . . .	10.000
16 . . . . . de 2.500 . . . . .	40.000
1.244 . . . . . de 300 . . . . .	373.200
2 aprox. de 2.000 para los núms. anterior y posterior al premio mayor. . . . .	4.000
2 id. de 1.100 id. para el premio segundo. . . . .	2.200
<b>1.268</b>	<b>569.400</b>

Mahon 8 de Mayo de 1882.—El Administrador, *Diego de la Torre.*

### INDUSTRIALES

Castillo, 24, Mahon



Castillo, 24, Mahon

### Sin rival en el mundo

La nueva máquina Lanzadera Oscilante, se acaba de recibir en la casa Singer, calle Castillo, 24. Esta nueva máquina es á propósito para zapateros, por lo hermoso de la puntada y tan ligera que una niña de pocos años puede coser con ella sin cansarse.

Singer, Castillo n.º 24  
MAHON

### CASA EN VENTA

Para informes dirigirse Cuesta de Deyá núm. 18. 6

### CASA EN VENTA

Calle de Stuart, 9, Villacarlos, frente la iglesia de las Monjas.

### Deyá 26 A las señoras Deyá 26

ELEGANCIA, PERFECCION Y BARATURA EN TODA CLASE DE SOMBREROS AL ÚLTIMO FIGURIN

Los hace la señorita Salas, recientemente llegada de los principales talleres de Barcelona, como tambien arreglos á un precio sumamente módico hasta hoy en Mahon desconocidos.

Las señoras y señoritas que se dignen honrarla con su confianza, tienen la seguridad de que quedarán complacidas.

Taller, Deyá, 26.—Horas de trabajo de nueve de la mañana á seis de la tarde.

## JAIME MATAS

GRABADOR EN METALES

MARCAS DE HIERRO, SELLOS,

Y COMPONEDORES DE TODAS CLASES

Conde del Asalto, 24, Tienda.—Barcelona

Para mayor comodidad de los interesados, se admiten encargos en esta ciudad, imprenta de **El Liberal**, Nueva, 25.

## MAPA

de los

CAMINOS DE HIERRO

DE

ESPAÑA Y PORTUGAL

Impreso sobre tela y elegantemente encuadernado, para poderse llevar cómodamente en el bolsillo, se venden en la imprenta de **EL LIBERAL**, al precio de 5 pesetas ejemplar.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES  
Nueva, 25.